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探源者说

□ 郭大顺（曾任辽宁省文物考古研究所所长、辽
宁省文化厅副厅长；先后主持牛河梁、东山嘴等遗
址考古发掘工作，被称为“红山文化第一人”）

我今年 85岁了。虽然 1998年就退休，但一

直到今天，很多工作、会议、采访还是来找我，

人们还是关注红山文化。

我这辈子印象最深的考古现场，就是在牛河

梁。泥塑的女神头像出土时，仰面朝天，好像微

笑欲语。特别是嵌玉片的眼睛，眼神炯炯，一时

间大家都围上去看。这是我们第一次看到五千年

前祖先的形象。

瘦弱的小孩，“不拔尖”的北大学生

上初中时，我个子小小的，是班上最矮

的，体育课总是不及格，连双杠都上不去。人

也比较保守。人家都是留分头，我还是光头，

照相就戴个帽子。上了大学，他们还说我像戴

红领巾的小孩。

可能是受家里的影响，我挺喜欢读书。我是

河北张家口宣化人，听我父亲讲，我祖父是当地

的举人。办的柳川书院，是宣化一中的前身。我

父亲也曾从事教育工作。新中国成立初，我父亲

把家里的 300多册藏书和祖宅 38间房都捐给了宣

化一中。我自己读书，家里人不怎么管，主要还

是靠学校。

我中学读张家口一中，是全专区招考，我初

中考第八名，高中第六名，考试还总提前交卷。

其实我平时不太用功，只是记忆力比较好，俄

语单词记得快，做作业也快，做完了就在教室

里拉二胡。我们班主任说我，“就是学习比较会

抓重点”。那时候张家口是察哈尔省的省会，离

我们家不过 30 公里，但交通不便，我半年才回

一次家。

我成熟得晚，也没什么特殊的想法和爱好。

1957 年，我参加高考，那时候的趋势都是考理

工专业。我一只眼睛有弱视，考生手册说眼睛弱

视无立体感，报理工科专业要吃亏，就临时改成

文科。我一看文科也没有多少专业，就报了历史

学。当时察哈尔省撤销了，我们家搬到了河北省

省会保定。我回到家，北京大学的录取通知书就

来了。

在北京大学历史系读完大一，到了分专业的

时候，有个学长推荐我选考古。我想着考古可能

比读文献能多干一些实际的事，于是就报了。后

来发现，也确实是在考古实习中，加强了我对专

业的认识。

各种文化往中间聚，汇聚成中国的“中”

要说我此生考古工作唯一的遗憾，就是外语

没学好，不能很好地将考古研究成果向外推广。

我们读研究生时，才开始学英语，刚把音标学了

一年，就出去考古实习了。

我们班是北京大学第一届接受系统考古训练

的班级，要经历生产实习、写学年论文，再进行

毕业实习、写毕业论文。我的两次实习都是在河

南洛阳的王湾遗址，它的时间跨度比较大，从仰

韶文化一直过渡到龙山文化，特征很明显，出土

的器物也很丰富。我对这批材料印象很深，但更

深入的认识是之后产生的。

1962 年，我考了苏秉琦先生的研究生，深

入研究新石器时代考古。当时，苏先生的中国考

古学文化区系类型理论还没有正式提出，但我们

已经受到了这方面教育的影响。

研究生实习时，我到了山东，整理大汶口遗址

的材料。这个遗址和王湾遗址的时间接近，两者一

东一西。王湾遗址中发现的“鼎豆壶”陶器组合，正

是大汶口文化的主要特征，根据演化过程判断，洛

阳王湾遗址曾受到山东大汶口文化的影响。

当时，中国考古界盛行“中原中心论”，认

为中原仰韶文化等起源最早，对四周影响最大。

1965 年，苏秉琦先生发表了著名的文章 《关于

仰韶文化的若干问题》，就提出了“东方影响中

原”的观点，这在当时很是创新。他认为，中国

的“中”，不是一根蜡烛往四周放光芒，而是像

车轴，各种文化往中间聚，汇聚才体现“中”。

我到辽宁工作之后，逐渐在实践中体悟这个

想法，这影响了我一生的考古工作。

辽宁“无古可考”吗

1968 年，我被分配到辽宁省博物馆工作

时，是有点“盲目”的。上学的时候，我们都觉

得辽宁“无古可考”。除了有一处西汉村落遗

址，很少知道辽宁其他的考古材料。随着业务

工作的恢复，我先是接触到一批窖藏的商周青

铜器，又发掘了一座西周的墓葬，进一步确认

了青铜器的年代，我也感觉到辽宁考古“有了

点意思”。

历史学家傅斯年以前就提过，商文化起源于

东北。我们发掘的成果也指向这一点——在更早

的夏家店下层文化遗址中，我们还看到了一些近

似商代青铜器花纹的彩绘陶器图案，包括等级明

确的墓葬、房址建筑的习俗，都比较成熟。这说

明，北方地区的古文化有自己的发展过程，水平

可能不低于中原，甚至和中原地区相互影响，它

不只是被动接受中原文化的影响。

1979 年，辽宁开展文物普查工作，我们发

现了东山嘴遗址。这里发掘了一座左右对称、

南圆北方依中轴线分布的石砌建筑遗址，还出

土了一件龙形玉饰、两件孕妇小塑像——这些

都是前所未有的。我当时就想到了文明起源的

问题。

这是中国第一个与女性崇拜有关的祭祀遗

址，也是我国新石器考古对祭祀遗址进行的首次

正式考古发掘。欧洲从旧石器晚期就出土过人体

雕像，我们国家发掘的新石器时代遗址几百处，

但一直没有发现过。时任中国历史博物馆馆长的

俞伟超先生在东山嘴开现场会时说，“这是考古

界等了 30年的发现”。

1981 年，我和孙守道先生合作写了一篇文

章，叫 《辽河流域的原始文明与龙的起源》，把

中国文明起源的时代从距今四千年提前到了五千

年。这个问题在当时比较敏感，我们提出来也遇

到了一些挫折，文稿没有收入会议文集。当时，

文明起源的判断标准还是金属、文字、城市三要

素。这三者都有，才叫文明起源。但我们认为，

中国文明有自己的特点。

旅美华裔考古学家张光直先生就曾经提出，

中国文明起源所走的道路与西方不同，西方是以

发展技术、贸易为主进入文明社会的，而以中国

为代表的东方，具有天、地、神、人不同层次的

宇宙观，是以通神取得政治权力进入文明社会的，

就对待自然界而言，西方是“破裂性文明”，东方

是“连续性文明”。

龙是中国文明起源最重要的一个象征。1971
年，赤峰就发现了著名的墨绿色大玉龙，东山

嘴也出土了龙形玉饰，说明他们的信仰已经很

成熟了，这不是原始社会能有的，而是文明社

会的产物。

之后又陆续发现了一些玉器，但一直找不到出

土地，看不到确切的地层关系，就无法确定年代，

只能推测是红山文化时期的文物。在找这些玉器出

土地的过程中，我们发现了牛河梁遗址。我们写的

那篇 《辽河流域的原始文明与龙的起源》也在 《文

物》期刊发表。

找到牛河梁，看见五千年前的祖先

1981 年，我给辽宁省朝阳市建平县做文物普

查培训，一个参加培训的乡文化站长跟我说，他们

乡马家沟村老乡家里有个“玉笔筒”。我们借了几

个自行车，骑了 15 公里去看，还真见到了，就放

在他家柜子上，里面插着几支笔。我一看，这哪是

什么笔筒，这不就是我们要找的斜口筒形玉器吗？

这是红山文化的代表性玉器之一！

我一问出土地点，村民把我们领到村西部 101
国道南侧的一个山梁，这就是后来揭示中华五千年

文明起源的牛河梁。

从 1983 年起，我开始主持牛河梁遗址的考古

发掘。我们在这个遗址群中，先后发现了女神庙、

祭坛、积石冢等重要遗址。这些新发现，每一项都

是极为重要的，但对我而言最为难忘的，还是泥塑

的女神头像。

当时我们考古队住在老乡家里，墙上糊了很多

报纸。头顶上有一张是当年 《辽宁日报》登的，报

道说有个歌星开演唱会，唱了一首歌，歌词是：

“一把黄土塑成千万个你我，静脉是长城，动脉是

黄河，五千年的文化是生生不息的脉搏，提醒你、

提醒我，我们拥有个名字叫中国。”

我一看，“一把黄土”，这女神头像不就是我们

黄土做的祖先吗？苏秉琦先生称她为“红山人的女

祖”，也是“中华共祖”。中国没有传统的宗教，以

血缘为纽带的祖先崇拜就是中国人信仰和崇拜礼仪

的主要形式。而红山文化晚期的宗教信仰，就已经

由自然崇拜和图腾崇拜，进入祖先崇拜阶段。

同时，我们还在牛河梁发现了起三层圆的祭天

遗址，这座祭坛和东山嘴的圜丘都位于遗址南部，

而方形建筑的庙址在遗址北部。这种北庙南坛的布

局，被中国历代王朝继承下来，直到明清时期的北

京城。

后来，苏秉琦先生将牛河梁的“坛庙冢”与明

清时期北京的天坛、太庙、明十三陵联系起来，认

为“坛庙冢”就是中华文明的象征。他不设什么标

准，也不管那些概念，认为文明就在于传递。世界

上其他文明都断了，而中华文明不断，这个连绵不

断的根就在这儿。红山文化，就是中华文明这颗大

树总根系中的“直根系”。

这么一看，东北地区不仅“有古可考”，还很

有自己的特点，有时甚至走在前面。我在东北工

作、生活了 50 多年，成家立业都在沈阳，现在

还住在沈阳。有关中华文明起源的讨论仍在进

行，我算是这个问题较早的提出者、参与者和见

证人。

现在我很少到考古现场了，但脑子里还在思

考。这个月月初，我还做了一个讲座，讲从红山到

满族的辽河文明，他们生活在东北森林草原地带，

以采集渔猎为生，是流动、开放的文化，依赖自

然，也尊重自然。红山人是这样，他们把外来的因

素吸收过来变成自己的，不排外不忌讳。满族人也

是如此，入关以后，他们基本继承了明代的北京

城，没有搞大的拆改。

苏秉琦先生谈起考古寻根时，把我的家乡张家

口宣化比喻为“三岔口”，因为红山文化、仰韶文化以

及河套古文化，在这一带接触交流。我从上学、工作

到晚年，一直在探究中华民族文化根脉——也是这

个几代学人苦苦求索的课题，真是一种缘分，每想

到这里，内心满是幸福感。

（中青报·中青网见习记者杜佳冰根据郭大顺口
述整理）

“红山文化第一人”郭大顺：用一生找寻中华文明5000年

□ 张 丰

8月19 日晚上10 点，送走最后
两位朋友。我开始锁有杏书店的门，
收银室一个，书店区三个。几天前我
第一次锁这些门的时候，用了十几
分钟，这一次只用了两分钟。书店正
式开业了，我也终于像一个书店店
主的样子了。
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春节回河南老家的时候，我照
例去看了徐大哥。我读高中的时候，
他刚结婚不久，和美丽的太太在我
们学校旁边开了一家小书店。我们
几个要好的同学，经常去他店里看
书。没钱买，就站在那里看，有一天
他说：“如果看不完的话，就拿回学
校看吧。”

我先后从店里拿走了《茶花女》
《战争与和平》，还有很多其他名著，
我知道书中有一个巨大的世界。我
们就这样爱上了真正的阅读。当然，
这样的书店很难赚钱。它开了不到
一年就倒闭了，他们不太可能支撑
得起书店的亏损。

对我们经常去书店的几位来
说，这个书店永远存在。我们每一次
回老家，都去拜访徐大哥。徐大哥和
太太都保持了阅读习惯，他热爱书
法和篆刻，太太则是不错的画家。他
们现在依然是小城“文化生活”的灵
魂人物。

这是我要开书店的深层动力。书店本身很容易垮
掉，但是书店的价值却可能很长远。它不仅可能影响到
读者，也可能影响自己。我接触过很多正在或者开过书
店的朋友，他们的“现状”都让人羡慕，这当然不是指收
入或者财富，而是作为一个人的“存在”：依然天真，依
然有精气神，依然向往美好的事物。

我告诉徐大哥要开书店的消息，他非常开心，帮我
制作几枚印章。这样，读者来买书的时候，就可以盖在
书上留作纪念。他设计了一半，临时去北京办事，把刻
章的事拜托给老家的另一个朋友。这让我相信，书店真
是神秘的事物，我的书店似乎是当初那家对自己影响
深远的小书店的延续。
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在这个时代，开书店到底是不是明智之举？
我认识不少成都的独立书店主理人。野梨树书店

的主理人朱彦说，有一天自己书店的营业额只有170
元，骑车回家的时候想起来空调忘了关，又折返回去。
我的第一反应是问他：“电费多少？”

大城市的“独立书店”深受年轻人喜欢，除了书之
外，店里往往还有咖啡或者精酿啤酒，书店主要是靠这
些饮料盈利。但是，很明显，一个书店要赚钱是很困难
的。要尽可能找一个房租低的地方，所以书店往往开在
老街；大部分事都要自己做，这样可以节约人力成本；
为了多点营收，店主不得不在店里待到很晚，陪“读者”
喝酒聊天。

即便如此，一个小书店也只能养活店主一个人，这
就是“独立书店”的正常状态。书店雇人通常只能找兼
职，这样可以不用缴纳五险一金，但是即便是“兼职
界”，书店也属于收入差的。一个小伙子曾经想到有杏
书店兼职，我告诉他，兼职每个小时 15 元，他有点不
悦，找出一份成都市关于兼职工资的指导性文件来，

“这上面写的是，建议时薪不低于20元”。
我一时语塞。这是书店很不美好的一面。书店倡导

美好生活，传递进步的价值观，但是书店的员工，却又
属于所有行业中收入最低的。在成都，不管是著名的方
所书店还是新华文轩下面的书店，员工收入都很低。那
些在书店打工的年轻人，可以学到一些东西，但是很难
长久留得，因为书店提供的薪水，根本留不住人。

我也没有什么办法，不敢许诺什么远大前程，只能
尴尬回应：“可能书店只适合大学生兼职，收入很低，但
是这点钱对他们多少有点用。”
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试营业到现在，差不多 10 天。这 10 天，我没有跑
步，因为每天光是搬书，把书放到合适的书架上，就已
经腰酸背痛了。每天必须喝的手冲咖啡，也已经停了好
几天，因为现在书店有咖啡，自己就想偷懒了。

我需要重构一部分生活，这可能是书店给我的不
良影响。我必须全身心投入，做到书店和自我的高度统
一，店里的书每一本都是我选的，都是我认可的；但是，
另一方面，我也必须和书店保持距离，如果有一天，我成
为一个只卖书但是没时间读书的人，那才是真的灾难。

当然，成为书店的这10天绝不止是劳累，它还让
我感受到“书店的本质”到底是什么。书店开业当天，尽
管我多次提醒朋友们不要送花篮、鲜花，仍然收到了两
束鲜花，这还是给书店带来了喜气洋洋的气氛。其他珍
贵礼物包括：多位作家朋友赠送的签名本；外地朋友下
单购买图书，甚至有几位朋友预订“盲盒”，让我选10
本自己认为值得推荐的书给他们。

一位住在川西大山深处的朋友，在书店开业那天
出山来书店看看，他给我发消息说：“我已经找好车，6
个小时就到了。”他说，这很像他在20世纪90年代末，
从贵州乘坐火车去重庆的西南美院看画展。这让我很
感动，在当下，我们已经很少有这样的冲动，花上好几
个小时去看一个美好的事物。

在向外界的推介中，我喜欢说“有杏书店距离地铁
出口只有200米”“成都市内距离地铁站最近的书店”，
强调到达方便是书店的一大优势。但是，一个事物如果
需要花更多时间、精力仍然是值得的，不是更美好吗？
或许，开书店也是这种“笨拙生活”的一部分，它依然有
着自己素朴的吸引力。

这些关心让我们明白，书店并不是我自己在开，而
是城市生活的一种“联结”。毫无疑问，人们仍然需要书
店，至于书店如何活下去，则是另外一个问题。过去3
年的经历告诉我们，书店和其他公共空间，对抚慰人们
的内心有着重要的作用。书店当然是一个极其传统的
行业，但是似乎也开始拥有新的内涵。

当
我
要
开
一
家
书
店

□ 韩浩月

随着作家许海涛所著《成神：中国的毕加索

世界的库淑兰》一书的出版，陕西籍民间剪纸艺术

杰出人物库淑兰的名字，再次被更多人注意到。库

淑兰是首位被联合国教科文组织授予“民间工艺

美术大师”称号的中国人，以她为代表的彩贴剪纸

已被列入国家级非物质文化遗产保护名录。

写作库淑兰是件不容易的事情，她缠过脚，只

读过几年书，挨过饿，13个孩子只存活下来 3个，

还有一个脾气暴躁、爱财如命的丈夫……一名女

性所能承受的苦难，她几乎都经历了。在她成为名

人、拥有“民间工艺美术大师”称号之后，如何讲述

她的一生，对写作者来说是件棘手的事情。《成神》

一书作者许海涛选择了以长篇小说的形式来进行

表达，看似虚构，其实虚构不过是借文学的手段，

来更真实地记录一位值得被铭记的人物。小说采

取第三人称的写法，也解放了作者的顾虑，使得

《成神》顺利且完整地写作并出版。

贫瘠的土壤滋生一位世所罕见的艺术人物，

人们通常会将此形容为“有如神启”，库淑兰几乎

未经任何学习与训练，拿起剪刀就剪出了杰作，符合

人们对“天才”的所有想象，但如果了解陕西剪纸的

历史与传统以及曾经的普及程度，便会知道“剪花娘

子”库淑兰的诞生不是偶然现象，她能够在无数剪纸

高手的群体中脱颖而出，恐怕在于她更多地拥有一

种处理苦难的能力，还有一种潜藏于内心的文化自

觉的态度。

和诸多世界级的艺术大师们一样，库淑兰对生

活的苦难不以为苦，无论周遭的环境有多逼仄、压

抑，都不会影响她唱歌、剪纸，兴致好的时候还会舞

蹈，当读者为她被生活所捶打而揪心的时候，她正

处在超越凡俗的精神境界当中，为能够创作出一

幅好的作品而振奋不已。库淑兰是一盏被点亮之

后就会万古长明的灯，但这盏灯于她在世时，最重

要的作用是照亮她自己而非别人。库淑兰比谁都

知道，唯有剪纸，唯有她手中的剪刀，才会帮她清洁

掉不愿接受的一切，拥有她自己所期望的一名优秀

女性该享有的一生。

在中国的神话体系与语境下，“成神”的过程从

来都是一条遍布荆棘的窄路，对于“成神”库淑兰

已经不满足世人对她的欣赏与追捧，她要为自己的

“艺术神话”增添主要情节：从悬崖掉下来之后宣

布自己“成神”，晚年突然喜欢钱、无钱不剪，只

为有生之年看见亲手所建的“库淑兰作品展览馆”

得以建成。不得不说，库淑兰不但可以规划自己的

创作，更能在人生关键时刻掌握自己的命运，她如

有“神力”，却在有了这种力量之后，仍然屈从于

所处的环境，比如唯有回到自己破旧的窑洞才能顺

利创作，这不禁让人想到，只有身上同时具备人

性、神性、悲剧性的凡人，才有可能成为流芳百世

的艺术家。

毕加索的“朋友圈”中最重要的人物之一是阿波

利奈尔，梵高拥有他忠诚的弟弟提奥，库淑兰身边也

有一位类似的人物——他是本书的讲述者，也是现

实中一位在文化馆工作的馆员。他的名字叫文为群，

没有他的发现、鼓励以及全力推举，库淑兰很可能仍

然只是当地小有名气的剪纸高手而无法成为享誉世

界的艺术大师。有了他，库淑兰则集齐了成为一名大

师的所有特点，她的横空出世以及被后人念念不忘，

便顺理成章。

记得库淑兰，欣赏库淑兰作品，研究中国民间剪

纸为何能够突破东西方文化隔阂，这些都需要库淑

兰的名字更多地被谈起，被更多人所认识，而《成神》

这本书，则起到了一次不小的推动作用。

“剪花娘子”库淑兰为何值得被讲述

一个事物如果需要花更多时间、
精力仍然是值得的，不是更美好吗？
或许，开书店也是这种“笨拙生活”
的一部分，它依然有着自己素朴的吸
引力。

记得库淑兰，欣赏库淑兰作
品，研究中国民间剪纸为何能够
突破东西方文化隔阂，这些都需
要库淑兰的名字更多地被谈起。

1984 年 8月，牛河梁遗址第二地点四号墓出土玉龙，

郭大顺在现场。

郭大顺（1962年）2023年8月5日于河北宣化。 陶宗冶/摄

1983年，郭大顺在承德避暑山庄考古工作站整理大甸子

考古资料。 本文图片除署名外，均由受访者提供

1983年，郭大顺在牛河梁女神庙遗址现场。


